
SEDUTA CONSILIARE N° 12 del 27 GIUGNO 2024 

 

1. odg. - GENERALI  

    -  Approvazione verbale seduta consigliare del 6 giugno u.s.; 

 

2. odg. - FEDERAZIONE 

    -  Incontro con arch. Raffaele Fusco. Coordinatore della Federazione / Componente RTP; 

    -  Relazione Incontro on line (18/06) su Deontologia / Revisione Norme Deontologiche; 

 

3. odg. - CNAPPC   

   -   Delibera deleghe CNO. Roma, 18-19 luglio pp.vv.; 

   -   Bozza Regolamento recante norme per le elezioni con modalità telematiche e per la tutela 

        di genere”; 

   -   Richiesta disponibilità per GdL “Prezziario”.  

 

4. odg. – ALBO  

   - Variazioni Albo. Nuova Iscrizione StP “AP architetti Srl STP. Cancellazioni per decesso 

       arch. Walter Bacchella e arch. Marco Gramigni (già sospeso dall’albo per morosità); 

 

- INARCASSA – PREVIDENZA 

- DEONTOLOGIA 

5. odg. - PROFESSIONE        

     -  Servizio Infordat. Rel. arch. Valeria Stress    

     - Incontro AAA del 14 giugno. Rel. arch. Trevisan  

 

- PARCELLE E COMPENSI 

 

6. odg. - CONTABILITA’ – BILANCIO 

 - Approvazione mandati pagamenti; 

 - Approvazione report consiglieri; 

 

7. odg. - FORMAZIONE E LAVORO 

     - Valutazione certificazioni cfp sul PortaleServizi.cnappc.it; 

     - Proposte formative. Illustrazione e approvazione costi. Rel. dott. paesaggista Bosco. 

 

- BANDI E CONCORSI 

- INFORMAZIONE 

- ATTIVITA’ CULTURALI 

  

8. odg. - COMMISSIONI 

    - Relazione incontri di Commissioni. Relazionano i Consiglieri Referenti; 

 

9. odg. - VARIE 

    - Tirocinio / Convenzione PoliTO. Aggiornamenti. Relazione incontro on line del 20/06. 

       Rel. consiglieri referenti; 

    -  Airoldi costruzioni. Richiesta terna collaudatori opere C.A. 

    - Varie ed eventuali.  

 

Presenti: Ferraris, Conagin (collegato on-line), Savino, Bosco, Silvani, Spicone, Stress, Tagliati, 

Trevisan (collegato on-line) e Vallino 

Assente: Cornalba 



In assenza dell’arch. Cornalba, l’arch. Valeria Stress assume la funzione di Segretario. 

 

Presente, collegato on line, il Revisore rag. Roberta Angelè. 

 

ELENCO DELIBERE 

 

1/12/2024: Approvazione Verbale seduta consigliare 6 giugno u.s.. 

Il Consiglio, con l’astensione dei consiglieri Bosco, Silvani, Spicone e Tagliati, delibera di approvare 

il verbale della seduta consiliare tenutasi in data 6 giugno u.s. 

 

2/12/2024: Delibera deleghe CNO. Roma, 18-19 luglio pp.vv.. 

Vista la convocazione della prossima Conferenza Nazionale degli Ordini, che si terrà a Roma il 18 e 

19 luglio, il Consiglio prende atto delle disponibilità della Presidente e dei i Consiglieri architetti 

Conagin e Stress (solo quest’ultima seguirà la Conferenza in presenza). 

 

3/12/2024: Variazioni Albo. Cancellazioni per decesso arch. Walter Bacchella e arch. Marco 

Gramigni (già sospeso dall’albo per morosità). 

Il Consiglio delibera le cancellazioni per decesso di: 

arch. Valter Bacchella (n. 204) 

arch. Marco Gramigni (n. 480); sospeso dall’albo per morosità. 

Vista inoltre la domanda di iscrizione della Società tra Professionisti “AP studio architetti srl” - con 

l’arch. Andrea Pella (n. iscrizione 1449) rappresentante legale e socio non iscritto l’arch. Sergio Pella, 

verificata la congruità della documentazione inviata, il Consiglio delibera l’iscrizione della stp 

nell’albo Speciale dell’Ordine assegnandole il numero progressivo n. 7. 

 

4/12/2024: Servizio Infordat. Aggiornamenti 

A seguito di ulteriori chiarimenti acquisiti contattando direttamente la società Infordat, l’arch. Stress 

aggiorna i presenti e riferisce quanto segue. 

Conferma che il costo una tantum sino al 31/12/2024 è pari ad euro 1.500,00 + iva 

Il costo annuale dal 01/01/2025 al 31/12/2025 è pari invece ad euro 2.300,00 + iva 

Quando si sottoscrive l’offerta, l’azienda Infordat dovrà contattare i tecnici che gestiscono l’albo del 

sito (ISI Visura) perché sarà necessario creare API protette da basic token o bearer token per 

condividere i codici fiscali degli iscritti (procedura necessaria per verificare automaticamente che il 

professionista che richiede la registrazione sul portale sia nostro iscritto) 

E’ pertanto necessario verificare i costi di tale procedura. 

Il Tesoriere riferisce che sarà necessaria una variazione di bilancio e bisognerà individuare in che 

capitolo inserire il costo (ipotizza “iniziative per gli iscritti / formazione”) 

Il Consiglio delibera di esprimere parere favorevole al riguardo. 

 

5/12/2024: Delibera pagamenti.  

Il Consiglio delibera i seguenti pagamenti: 

CNAPPC   €  19.278,00 50% quote anno 2024 

Soc. coop. Bucaneve  €       296,00 servizio pulizia sede Novara maggio 

Sellmat   €         39,27 fornitura caffè 

Minerva   €       133,65 energia elettrica maggio- Novara / VB 

Ass. Cori Piemontesi  €           70,00 aperitivo Conferenza 06/06/24 (per cassa) 

Fondazione Manzù  €             2.000,00 libro Terre Alte 

Theatrum Sabaudiae  €                185,00  visita guidata Teatro Regio Torino 

  

6/12/2024: Approvazione report Consiglieri  

Il Consiglio approva i seguenti report dell’attività di consigliere del 2° trimestre presentati da 



- dott. Vallino  € 180,00 

- arch. iunior Silvani € 213,60 

  

7/12/2024: Valutazione certificazioni cfp su iM@teria.  

Esaminate le richieste di autocertificazione di crediti formativi professionali inviate dagli iscritti 

attraverso la piattaforma di iM@teria, il Consiglio delibera di confermare o esprimere parere contrario 

alle richieste di cfp così come da riepilogo in mano alla Segreteria. 

 

8/12/2024: Esonero Formazione.  

Vista la richiesta, verificato il possesso dei requisiti previsti dalla normativa vigente in materia, il 

Consiglio delibera di concedere all’arch. … omissis… l’esonero dalla formazione per l’anno 2024 

(non esercizio attività professionale) 

 

9/12/2024: Airoldi costruzioni. Richiesta terna collaudatori opere C.A. 

Vista la richiesta dell’impresa Airoldi Costruzioni Srl di Galliate, il Consiglio delibera di comunicare 

la seguente terna di professionisti per il collaudo di un edificio residenziale ubicato in Cameri: 

architetti Paolo Conagin, Nadia Martelli e Emanuela Romano. 

 

10/12/2024: Esposito costruzioni. Richiesta terna collaudatori opere C.A. 

Vista la richiesta dell’impresa Esposito Costruzioni Srl di Borgosesia (VC), il Consiglio delibera di 

comunicare la seguente terna di professionisti per il collaudo di un edificio residenziale ubicato in 

Grignasco (NO): architetti Paolo Colombo, Davide Pavesi e Luisa Carla Sforza. 

 

11/12/2024: Questionario soddisfazione Uffici Tecnici. 

Con riferimento a quanto discusso e verbalizzato nelle precedenti sedute, il Consiglio, preso atto 

dell’informativa sulla privacy redatta dal DPO, delibera di procedere a trasmettere agli Iscritti il 

modulo in forma anonima per l’indagine sulla soddisfazione degli utenti degli Uffici Tecnici dei 

Comuni delle Province di Novara e del V.C.O. 

Come concordato, prima della trasmissione del modulo – che verrà comunque testato dai Consiglieri 

per verificare la modalità di salvataggio dei dati pervenuti - verrà inviata una comunicazione alle 

Amministrazioni Comunali per informare dell’indagine avviata. 
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2. odg. - FEDERAZIONE 

-  Incontro con arch. Raffaele Fusco. Coordinatore della Federazione / Componente RTP. 

 Incontro richiesto dall’arch. Raffaele Fusco (Presidente della nostra Federazione) all’interno 

di un sistema di incontri nei vari Ordini per conoscere i consiglieri e divulgare l’operato attuale della 

Federazione. 

 Essendo l’ultimo anno di mandato della Federazione procede a fare il punto sulle seguenti 

tematiche. 

La Federazione non è un ente e non ha uno Statuto, è riconosciuta unicamente dal Consiglio 

Nazionale. 

Tema: che cos’è una Federazione? Che rappresentanza ha? 

Abbiamo necessità di una Federazione? Se si vuole portare avanti, con quali basi? 

Sino ad oggi la Federazione ha lavorato, insieme alla Rete Professioni Tecniche, al Testo Unico lavori 

pubblici, testo unico e alla nuova legge urbanistica piemontese (senza esito) 

Il tema rappresentanza ha comunque avuto un ruolo centrale. 

In questo momento la Federazione si sta muovendo sul nuovo Testo unico 380 (lavoro partito 2 anni 

fa): necessità di mettere sul tavolo del Ministero di avere un testo unico 

Il Salva Casa è, nonostante tutto, un inizio di un cammino, non è l’obiettivo. 

 

Rete professioni tecniche: in questo momento l’arch. Fusco rappresenta gli architetti; il 12 luglio ci 

saranno le elezioni per il rinnovo del Consiglio RTP e c’è l’opportunità di assumere la Presidenza. 

La RPT è un’associazione riconosciuta, ma è un grande minestrone di professioni. È stato fatto un 

grosso lavoro sulla RRE. 

Come Architetti potremmo anche decidere di stare fuori dalla RPT, ma in questo caso andrebbe 

strutturata la Federazione. All’interno di RPT non ci rappresenta in modo esclusivo. Possiamo starci 

dentro anche senza fare nulla, ma i documenti usciranno con la sottoscrizione degli architetti; è 

comunque difficile non fare nulla, perché qualcosa viene richiesto. 

Sul tavolo c’è tutto questo RTP e Federazione: opzioni di prendere la presidenza e fare la RPT e farla 

ad immagine e somiglianza degli architetti ma non è facile. 

L’arch. Savino chiede all’arch. Fusco di esprimersi nel merito. 

Risponde affermando che gli spiace, per formazione, che la Federazione non abbia una struttura. E 

comunque in Federazione non ci sono tutti gli Ordini (attualmente gli Ordini di Vercelli ed 

Alessandria non ne fanno parte). Lavorare con tutti è difficile; l’Ordine di Torino è un’opportunità, 

ma anche un problema (giocano su una scala differente). 

Bisogna capire come muoverci e sviscerare il tema. 

Unico vantaggio di restare nella RPT è quella di condividere alcuni aspetti tecnici, ma ognuno con le 

proprie peculiarità. 

L’arch. Savino ritiene che i problemi siano gli stessi nella seconda metà degli anni 2000. È difficile 

trovare una sintesi tra le varie anime della Federazione. Di base è un organismo che non esiste, perché 

non ha soldi. Evidenzia la questione delle risorse. 

L’arch. Fusco ribatte che per un periodo la Federazione ha avuto delle risorse, ma non è stata capace 

di utilizzarle. 

Il dott. Vallino sostiene che ci sono dei livelli nei quali è necessaria una voce univoca che vada ad 

interloquire con la Regione in rappresentanza di tutti gli Ordini. La RPT non può essere questo. 

L’arch. Fusco chiede chi andrà a parlare con il neo eletto assessore all’urbanistica della Regione 

Piemonte. La Federazione ci deve andare, ma ci andrà anche la RPT. 

Il dotto. Vallino ritiene importare cogliere questa opportunità per andare a parlare delle nostre 

peculiarità. 

Se la Federazione si organizzasse, potrebbe avere una sua rappresentanza forte ed univoca all’interno 

della RPT. 

La Presidente arch. Ferraris afferma che la Federazione deve essere riconosciuta ed avere un’impronta 

autorevole in alcuni campi. 



L’arch. Fusco dichiara che il 12 luglio gli architetti saranno presenti, ma senza la volontà di prendere 

cariche, perché nel mentre si staranno organizzando per la Federazione. 

 

Tema Consiglio Nazionale: Riferisce che all’interno del CNA la minoranza ha presentato un ricorso 

al Tar che potrebbe far saltare di nuovo il tavolo. In questo quadro, ci sono Ordini di buona volontà 

con la voglia di fare politica attiva (sconsigliata dal CNA). Grazie all’appoggio dell’Ordine di Roma, 

sono stati invitati Deputati a parlare di edilizia ed architettura. Il CNA patisce questa attività. Il decreto 

salva casa deriva da una continua sollecitazione (è un piccolo preliminare del testo unico). Questa 

operazione servirà per un futuro: far arrivare i nostri temi a persone (politici) che non ne sanno nulla 

attraverso parole semplici. Questa attività è in sovrapposizione con CNA, ma continuerà.  

 

Ricorso al tar linee guida formazione (approvate senza condivisione con gli Ordini). Ci sono alcuni 

elementi che non stanno in piedi (esempio art.8 che riguarda le certificazioni dei crediti – il CNA non 

vuole essere responsabile della certificazione dei crediti, invece per il ricorso il portale deve essere 

un riferimento). In 7 Ordini hanno fatto il ricorso al Tar, che sperano di perdere, ovvero che la linea 

guida non è oggetto di diritto.  

 

Conclude informando che venerdì 5 luglio si terrà un Consiglio di Federazione con all’ordine del 

giorno il rinnovo del Consiglio RPT e Architetture Rivelate. 

 

Il Consiglio ne prende atto. 

 

-  Relazione Incontro on line (18/06) su Deontologia. 

 Relaziona la Presidente. 

 

3. odg. - CNAPPC   

- Richiesta disponibilità per GdL “Prezziario”.  

 Con riferimento alla circolare del CNA con cui viene richiesto di comunicare eventuali 

disponibilità di nominativi per la costituzione del Gruppo di Lavoro Prezziario e la formazione del 

Gruppo Operativo, non verrà inviata alcuna candidatura. 

 

- Bozza Regolamento recante norme per le elezioni con modalità telematiche e per la tutela di genere. 

 La discussione dell’argomento viene rinviata alla prossima seduta consigliare. 

 

5. odg. - PROFESSIONE        

- Incontro AAA del 14 giugno. Rel. arch. Trevisan  

 Relaziona l’arch. Trevisan. 

 Riferisce che la raccolta fondi è iniziata e sta procedendo. 

 Confrontandoci con il CNA, è emerso inoltre che a loro bilancio esiste una quota pari a Eur 

10k che non è mai stata utilizzata e che è indirizzata a queste specifiche iniziative di divulgazione 

culturali. È necessario, però che ogni Ordine appartenente ad AAA (10 in tutto) richieda la possibilità 

di utilizzarli. A tal fine è stata già presentata lettera ed avvallata dal nostro Ordine. 

 

7. odg. - FORMAZIONE E LAVORO 

- Proposte formative. Illustrazione e approvazione costi. Rel. dott. paesaggista Bosco. 

 Il Consigliere Bosco espone la proposta formativa pervenuta dall’arch. Luca Cappellari per un 

corso di Feng Shui. 

 Dovranno essere approfonditi alcuni aspetti (costi e luogo di svolgimento del corso). La 

proposta verrà inserita nel programma formativo del prossimo anno. 

 

8. odg. – COMMISSIONI 



- Relazione incontri di Commissioni. Relazionano i Consiglieri Referenti. 

… omissis…. 

 

Commissione Urbanistica Novara:  

Si chiedono se ha ancora senso che la commissione esista.  

La call del corso GIS ha avuto un esito positivo: più di 30 preadesioni, quindi magari ci sarà bisogno 

di due edizioni perché un corso operativo di questo genere deve avere un massimo di 15 persone. 

 

Commissione Formazione: Sarà necessario verificare le spese preventivate di tutte le commissioni. 

E’ quindi opportuno stabilire un incontro con il Tesoriere per apportare le dovute variazioni di 

bilancio. Il Consigliere Bosco aveva già trasmesso il proprio programma 

  

9. odg. - VARIE 

- Tirocinio / Convenzione PoliTO. Aggiornamenti. Relazione incontro on line del 20/06.       

 Relazione il Consigliere arch. Trevisan.  

Incontro interlocutorio con alcuni passaggi ancora in dubbio. In sintesi 

 

ESAMI DI STATO – SESSIONI 2024 

Sono state riportate le informazioni pervenute dall'Ufficio Esami di Stato del Politecnico di Torino: 

ad oggi risulta che l'esame di abilitazione professionale per l'iscrizione all'albo si terrà nella forma 

prevista dalla Circolare del Ministero recentemente ricevuta dagli Ordini e sarà quindi composta da 

due prove: una PRATICA e l'altra ORALE. Per coloro che avranno svolto il Tirocinio professionale 

(nei tempi previsti, cioè entro da data di scadenza prevista per le iscrizioni all'esame, la prova 

PRATICA sarà sostituita da una prova SCRITTA. Al momento ancora non si conosce la tipologia 

di tale prova. Si attendono indicazioni da parte di POLI.TO. sia in merito alla tipologia della prova 

che sulla possibilità di posticipare il termine per l’acquisizione dell’attestazione. 

INDIVIDUAZIONE MODALITA’ DI VALUTAZIONE DELLA DOCUMENTAZIONE 

PERVENUTA DAI TIROCINANTI A FINE PERCORSO. 

1. Per la valutazione della documentazione che perviene al Tutor dell'Ordine (da parte del 

Coordinatore che lo scaricherà dal portale Polito) i primi elementi significativi rilevati per la 

verifica sono:  

- Verifica di tutti i documenti presentati: timesheet, portfolio, Relazione 

del Responsabile del Tirocinio e progetto formativo 

- Verifica della rispondenza generale rilevata dal Portfolio al progetto formativo 

presentato 

- Verifica della possibilità di rilevare (da qualsiasi documento) l’acquisizione delle 

nozioni previste al punto A del progetto formativo in merito al tema della 

deontologia professionale. Se non presente, richiedere al Responsabile del Tirocinio 

dichiarazione dalla quale si evinca che sono state fornite tali nozioni. 

- Al fine di supportare il soggetto ospitante nell’operazione di formare il tirocinante 

sui temi deontologici i singoli ordini valuteranno le modalità di contribuire 

fattivamente individuandone le modalità. OAT al mento metterà a disposizione dei 

tirocinanti che svolgono la pratica professionale nel territorio di propria competenza, 

un video sul tema “Norme di deontologia professionale. Correttezza professionale tra 

colleghi e coi committenti. Il Procedimento disciplinare (estrapolato da un evento 

erogato ai giovani iscritti all’Ordine di Torino  nel 2023)   

- nelle more dei suggerimenti che perverranno dall’arch. Mauro Meneghetti, tutor che 

ha ricevuto la prima istanza di rilascio di attestazione, si invitano tutti i TUTOR a 



suggerire gli elementi che all’interno di un portfolio ritengono essere imprescindibili 

al fine di una valutazione con esito positivo, oltre a quanto sopra esposto. I 

suggerimenti saranno finalizzati alla costruzione di una griglia di valori minimi che 

consenta una valutazione il più possibile omogenea. 

PROCEDURA PER IL RILASCIO DELL’ATTESTAZIONE al TIROCINANTE: 

1. Il tutor dell’Ordine,  a seguito di valutazione positiva, inoltra al proprio Ordine di 

riferimento la comunicazione di parere favorevole al rilascio dell’attestazione. 

2. L’Ordine territoriale provvederà a richiedere al Coordinatore (OATO) l’emissione 

dell’attestazione.  

3. OATo emetterà l’attestazione e provvederà a caricarlo sul portale del politecnico a 

disposizione del Tirocinante. 

 Il Consiglio prende atto. 

 

        Alle ore 18,00 si chiude la seduta consigliare. 

 

    IL CONSIGLIERE         LA PRESIDENTE 

                f.f. di Segretario                   arch. Lucia Ferraris 

              arch. Valeria Stress 


